

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA,

PRECIO DE LA SUSCRICION.

Madrid 8 rs. Prov. 30 trim. Ult. y Estran. 72  
Las suscripciones y anuncios se admiten en la  
Administracion, calle del Rubio, núm. 23.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.

MODO DE HACER LA SUSCRICION.  
Entregando su importe en Madrid, ó envián-  
dolo en metálico, libranza ó sellos del correo á  
la Administracion, calle del Rubio, número 23,  
que no servirá la que no esté pagada.

AÑO XVIII. NUM. 2805 DE LA MAÑANA.

MADRID, MIERCOLES 25 DE OCTUBRE DE 1865.

OFICINAS, CALLE DEL RUBIO, NUM. 23.

## PRIMERA EDICION.

La Gaceta de ayer en su parte oficial publica la siguiente comunicacion:  
«S. M. la Reina, que no ha podido trasladar su residencia á esta corte, porque sus ministros responsables no lo han creído conveniente en su estado mientras dure la enfermedad reinante, ha dirigido una carta autógrafa al presidente del Consejo de ministros manifestándole, que ya que no puede compartir los riesgos que corren muchos de sus súbditos en estas tristes circunstancias, pone un millón de reales á disposicion del gobierno para que este lo aplique, en la forma que juzgue oportuna, á remediar algunas de las desgracias ocurridas; dignándose declarar con este motivo, que siente mucho no poder disponer de más actualmente para destinarlo al mismo objeto.»

El mismo periódico oficial publica tambien los dos reales decretos siguientes:  
Admitiendo á D. Emilio Santillan la dimision que, fundada en el mal estado de su salud, ha presentado del cargo de ministro del tribunal de Cuentas del reino.  
—Declarando cesante á D. Ricardo de la Cámara, segundo jefe de la direccion general de Estancadas, en atencion á que el mal estado de su salud no le permite continuar desempeñando su cargo.

Hoy á las doce tendrá efecto en la direccion general de Leterias, una negociacion de letras á cargo de los administradores de la renta.

Ayer publicó la Gaceta el presupuesto del coste de 1,000 colecciones de pesas y medidas, tipos del sistema métrico decimal, que se destinan á surtir igual número de ayuntamientos de pueblos no cabezas de partido, cuyo presupuesto es de 4,000 escudos anuales, ó lo que su vecindario á 2,000 almas.

Por real orden de 17 del actual, se previene á los ingenieros jefes del servicio de obras públicas en las provincias, que desde el 21 del actual hasta el 5 de diciembre próximo, tanto dichos ingenieros como el personal facultativo y auxiliar que tienen á sus órdenes, se ocupen con pre-

ferencia en los trabajos de gabinete y obras ya empezadas á construir, suspendiendo respecto á operaciones de campo todo estudio ó reconocimiento que pudiera interpretarse como dirigido á favorecer cualquier interés particular ó colectivo.

La junta de obras públicas de San Juan de Terranova ha hecho saber que desde el 27 de junio de 1863 se enciende un faro en una torre recién construida en el cabo Mercer, estremidad S. de la isla Brunet, en la bahía de la Fortuna.

Los telegramas oficiales recibidos en Madrid, anuncian que anteayer llovió en Lugo y Salamanca.

Ayer publicó el Diario de Avisos la relacion nominal de la recaudacion obtenida en el distrito del Hospicio, desde la constitucion de la junta municipal hasta el día 16 del corriente, para socorrer á las familias necesitadas atacadas de la enfermedad reinante; de cuya relacion se desprende que se ha recaudado una suma de 41,932.

El ministerio de Justicia italiano ha redactado un nuevo proyecto de ley para la supresion de las corporaciones religiosas, que será de los primeros que se presenten al Parlamento.

El cardenal Antonelli, nuevo ministro de armas de S. M., se muestra dispuesto á completar los cuadros del ejército pontificio y al efecto se ocupa activamente en facilitar los medios para alistar voluntarios con este objeto.

En el Canadá ha corrido el rumor de que un agente del fanatismo habia establecido sucursales de esta sociedad en todo aquel país y que muchos fanáticos habian partido de Toronto para Irlanda.

Los periódicos oficiales de Viena demuestran que se han entablado de nuevo negociaciones para resolver definitivamente la cuestion de los ducados danco-alemanes.

Va á reunirse en Burdeos un congreso de gastrónomos para discutir los progresos del arte culinario.

Cada número del Times, el periódico más grande que se publica en el mundo, contiene ordinariamente 2,500 anun-

cios. Solo una casa de comercio de Londres gasta anualmente cuatro millones de reales en anuncios y se citan otras tres que cada una emplea un millon anual.

Dicen de Bilbao que un perro perdiguero atacado de hidrofobia que ha aparecido en Munguia ha causado algunas desgracias.

Después de haber mordido á varias personas y gran número de perros, huyó en direccion á Bilbao siguiendo después hacia Gamiz y Fica donde tambien parece ha mordido á algunas personas.

Una correspondencia comercial de París de 19 del mes corriente dice que la preocupacion dominante es la situacion de los Bancos, pero que sin embargo de los balances de los mismos resulta que la situacion nada tiene de alarmante, antes al contrario denota una gran reaccion en las transacciones comerciales.

Respecto del movimiento bursátil de aquella plaza en la segunda semana de este mes se dice que la baja que en sus primeros dias llegó á adquirir proporciones alarmantes ha perdido hoy parte de su intensidad en algunos valores y desaparecido en otros, dando lugar á que cobren nuevo aliento los ánimos decaídos. La situacion no es tal, sin embargo, que pueda responderse de la duracion de este movimiento de *reprise* como se dice.

Los enviados japoneses han ocupado constantemente el tiempo en París en realizar el objeto con que habian venido. Reunido ya el material y el personal y los demás elementos necesarios para formar un arsenal en Yokohama, han manifestado su sentimiento de embarcarse en breve para volver á su país.

Dice un periódico francés: Ya se sabe donde para el general napolitano Bosco que desapareció después de su derrota. Está en Tánger, donde con la ayuda de un capital de 60,000 francos que le ha adelantado un banquero de Madrid, se ha puesto al frente de una empresa de exportacion de mercancías de grande importancia mercantil.

El Morning Star dice que lord Palmerston es el unico obstáculo á la reforma parlamentaria, y que el conde Russell debe cumplir inmediatamente sus compromisos presentando á las Cámaras un

proyecto de ley en este sentido. Si así no lo hace, cree el Star que el gabinete no llegará á la Pascua.

Un despacho de Londres de fecha 21 dice que lord Russell ha convocado el Consejo de ministros para el jueves próximo.

El Morning Post dice que si el conde Russell es derrotado en el Parlamento, el poder caerá en manos de los torys, pero que en tal caso el actual ministro de Hacienda Mr. Gladstone será primer ministro con sus nuevos colegas.

Los periódicos ingleses consideran probable que los colegas de lord Russell consistan en conservar sus carteras, y que lord Clarendon tome la direccion de los negocios extranjeros.

La composicion del gabinete no será oficialmente conocida hasta después de los funerales de lord Palmerston.

Anteayer tuvo lugar en el teatro de Buena-vista y bajo la acertada direccion de uno de los mas inteligentes aficionados de esta corte, una brillante funcion dramática por los individuos de la sociedad La Aurora, que pusieron en escena las comedias El pueblo de París; Pobres mujeres; y Es una malva.

En la primera se distinguieron la señorita Blices, que interpretó admirablemente su papel de protagonista la señorita Acevedo, que, como siempre, lució su buen talento y grandes facultades y los Sres. Tornero, Hinojosa, Esteve, Reyno y Fernandez.

En la segunda obtuvieron un éxito brillantísimo las Sras. doña Octavia Rubio y doña Carolina Acevedo y el señor Linares y Gomez, que desempeñaron sus respectivos papeles con notable acierto.

Y por último, en la pieza Es una malva fueron muy justamente aplaudidas las señoritas Dalman y Pastor y los Sres. Linares, Reyno, Jimenez, Hinojosa y Fernandez.

La escogida concurrencia que llenaba las localidades, salió muy complacida, prodigando sus elogios á los jóvenes aficionados que con el mejor fruto cultivan tan difícil arte.

Segun nos dicen de Guadalupe, ha circulado estos dias en aquella capital una candidatura para las próximas elecciones de diputados á Cortes, á la cual se ha querido dar cierto carácter oficial,

que está muy lejos de tener, siendo obra exclusiva del interés individual, porque el gobierno, consecuente con sus ofrecimientos, ni en aquella ni en ninguna provincia tiene candidaturas oficiales.

Los verdaderos amigos de la situacion en Guadalupe, como en todas partes, se presentarán con franqueza como ministeriales, pero no como candidatos impuestos. Los electores que quieran favorecer á los hombres de la situacion, deben prevenirse contra las gestiones de aquellos que para encausar su dudosa actitud respecto de la union liberal, se empeñan en aparecer como candidatos recomendados.

El cok es el mas ventajoso de los combustibles; su precio en Madrid es muy inferior al precio del carbon vegetal y del carbon mineral, y su calor dos veces y medio el de la leña. Su combustion es lenta ó viva, segun la cantidad de aire con que se quema.

Para que el público pueda inmediatamente aprovecharse de las ventajas que ofrece el cok para las cocinas particulares, la compañía madrileña de alumbrado y calefaccion por gas sigue haciendo experiencias completas en su establecimiento de la calle Mayor, núm. 12, y ha hecho ejecutar gran número de aparatos que se pueden aplicar por su sencillez á todos los fogones.

El cok se utiliza, con gran economía de las familias, para todos los usos domésticos; se utiliza tambien en las chimeneas en lugar de la leña, y con este objeto la compañía madrileña tiene las chimeneas refractarias, cuyo uso, generalizado ya en el extranjero, no tardará en serlo en España, y mas especialmente en Madrid, donde la leña suele ser de mala calidad y muy cara.

El Excmo. Sr. D. Bartolomé de Santamarca, ausente de esta corte, ha mandado entregar 10,000 reales en el Banco de España para las atenciones del cólera.

La señora duquesa de la Victoria ha remitido 1,000 rs. á los Amigos de los pobres de Barcelona.

El cólera ha desaparecido casi completamente del barrio de la calle de Hortaleza, donde hizo estragos los primeros dias 8, 9 y 10. En toda la parroquia de San José no hay ya atacados. Por ser este el teatro de sus beneficios, se hacen

ocupado por el aire extraño de su superior.

Al llegar á su casa vió en la puerta los caballos y los criados de dos de sus amigos, Raleigh Stewart y Tom Midley, el primero porta-estandarte de su escuadron y el segundo ayudante del regimiento.

—Seais bien venidos, les dijo Enrique. ¿Almorzaréis conmigo, verdad?

—Esa era nuestra intencion, respondió Midley. Esta mañana nos asaltó á los dos el deseo de comer un buen curry, como nuestro cocinero sabe hacer, y hénos aquí.

Segun la costumbre india, cada oficial habia llevado su *kitmutgar* (criado que sirve á la mesa) y su *houkabadhar* (conductor de pipa.) Mientras cada uno de los criados se instalaba detrás de la silla de su señor, los *kitmutgars* y el *kansamah* de sir Burtell sirvieron una caja de sardinas al aceite, un pastel trufado, todo venido de Francia en cajas de hoja de lata, un *curry* de aves y algunos otros platos.

Terminado el almuerzo, cada *houkabadhar* extendió á algunos pasos de su señor una piel de tigre, sobre la que se puso la *houka*, especie de pipa.

Después de llenarla de una mezcla llamada *godauk*, que se compone de tabaco, azúcar blanca, opio, esencia de rosa y de una especie de marmelada seca hecha en parte con mazzanas silvestres, encendieron estos ingredientes con pequeñas bolas de paja de arroz y de polvo de carbon. Después desarrollando el largo y flexible tubo de la pipa, vintieron á poner la boquilla de ambar en los labios de los fumadores. Dos minutos después, resonaba en la habitacion el monótono *glu glu* producido por la aspiracion que hacia hervir el agua perfumada á través de la que pasaba el humo antes de entrar en las largas espirales del tubo.

En tanto que los tres jóvenes se entregaban silenciosamente á esta distraccion que desempeña un gran papel en las costumbres indias, un *kitmutgar* presentó al teniente una carta que acababa de traer un criado del capitán.

—Llamado á casa del capitán para asuntos de servicio, dijo Enrique enseñando la orden á sus amigos. ¿Intentará encargarme buscar al palanquin?

—¿Qué palanquin? preguntó Raleigh. Burtell les contó riendo el incidente de su paseo matinal.

—¿Pardiez! dijo Raleigh: apostaría que

la dama que va en ese palanquin es la misteriosa odalisca que habita el pabellon contiguo al del capitán.

—¿Qué odalisca? preguntó á su vez Burtell.

—¡Ahí Ved ahí precisamente lo que se ignora, respondió el abanderado. Nadie la ha visto de cerca, por lo que no se puede decir si es joven ó vieja, blanca ó morena, pero lo cierto es que una mujer habita el pabellon de que os acabo de hablar.

—Sin embargo, Craighton no es casado, dijo Burtell.

—No lo es ahora, replicó Midley; hace tres años que murió su esposa. Parece que esta habia burlado á nuestro distinguido jefe con un bello *civilian* de Benares. El viejo caiman le envió al lugar mas insalubre del Indostan, y la pobre criatura que era encantadora, segun dicen, no resistió mas que tres meses á la mortífera influencia del aire que respiraba.

—Me han referido eso de otro modo, interrumpió Raleigh.

—¿Cómo, pues?

—Se me ha dicho que Craighton se conducía tan mal con su esposa, que esta se vió obligada á abandonarle. Me han hablado tambien de cierta historia con un *civilian*...

—Eso es lo que yo decia, interrumpió Midley.

—Sí, pero no habia nada probado, dije abanderado. Dicen que este fué el pretexto que tomó el viejo caiman para mandar á su esposa á Smoolthary, donde la estancia es mortal, como sabéis. Lo cierto es que la falta de *mistress* Craighton no estaba probada de modo alguno, por lo que el coronel, al cual se le habian dirigido numerosas observaciones sobre la inconveniente conducta de Craighton, le ordenó traer á su esposa. Pero fué demasiado tarde, porque algunos dias después se supo la muerte de la pobre criatura. Esta es una de las causas que mas han contribuido á las malas relaciones de Craighton con los demás oficiales. Esto mismo le llevó hasta el punto de hacerle vender su empleo.

—Es verdad, así me lo han referido.

—Entonces, ¿quién es la dama del palanquin? preguntó Burtell.

—Alguna joven india, respondió Midley, el capitán ha sido siempre aficionado. El canal de su *jemmadar*, ese Ramgawth, que hace todos los oficios en su casa, se la habrá buscado en alguna parte. El viejo caiman no economiza el

—¿Lo llevaréis siempre? preguntó Telitza.

—No será muy cómodo, respondió Enrique, examinando el curioso trabajo de este anillo en el que se destacaba en relieve una divinidad fantástica montada en un animal sin nombre, cuya forma respondia á la de su neta.

—No importa, os lo ruego, sahib, replicó Telitza enjugando las lágrimas de sus ojos.

—¡Pues bien! sí, te lo prometo, dijo Burtell con la condescendencia que hubiera empleado para satisfacer el capricho de un niño mimado.

Telitza saltó de alegría, y sentándose al lado del joven oficial le pidió una historia. Para ella no habia dicha mayor que oír á Burtell referir alguna historia maravillosa.

Sucedió otras muchas veces faltar Telitza á la cita de la mañana y mentir para explicar su ausencia. Burtell se apercibía fácilmente de estas mentiras; se levantaba con aire incomodado y se alejaba de la joven. Esta corría tras él, y se arrojaba á sus pies suplicándole que volviese; pero cuando la preguntaba de nuevo el verdadero motivo de su ausencia, bajaba los ojos y no respondia.

Esta conducta excitaba vivamente la curiosidad del joven oficial: supuso que este secreto tan bien guardado debia pertenecer al padre de Telitza y se dijo que sería poco delicado abusar de la afeccion de la joven india para arrancarle esta confidencia. Dejó por lo tanto de insistir y tomó el partido de no preguntarla más sobre sus misteriosas ausencias.

Además de la influencia que la juventud y la belleza de una mujer ejercen casi siempre sobre un hombre de la edad y carácter de sir Enrique, la joven india ofrecía á este último el punzante atractivo de un libro desconocido. En sus lieros amores habia conocido muchas mujeres, pero Telitza no se parecia á ninguna de ellas. Vanamente pretendia explicarle el sentimiento que experimentaba por esta joven. No estaba enamorado, y sin embargo, no podia prescindir de ir todos los dias á hablar algunos instantes con ella, aunque demasiado bien comprendia los peligros que le espionaban á los dos estas solitarias citas bajo el ardiente cielo de Bengala.

Por consecuencia del egoismo inherente á nuestra pobre naturaleza humana, al que nunca pueden desterrar completamente ni aun las mas generosas or-

ganizaciones, Enrique habia concluido por renunciar á leer en su corazón; á fin de evitar los reproches que su conciencia le dirigia en voz baja. Como el indolente marinero que sin dirigir su esquife, se deja llevar perezosamente por la brisa en medio de un lago, cuya tersa superficie oculta peligrosos escollos, Enrique se abandonaba con los ojos cerrados al misterioso atractivo que le llevaba todas las mañanas camino de Chazirate.

En cuanto á Telitza, era una verdadera hija de Oriente. Tenia todas las cualidades de estas y la mayor parte de sus defectos; pero no podian censurarse estos últimos, porque nacian de un modo especial con que son educadas las mujeres indias.

Por otra parte, algunos no carecian de cierto encanto. Su amor á Enrique era el unico y constante pensamiento de la joven. Sobre este punto sus sentimientos se podian ver fácilmente. Sin decir á sir Enrique que le amaba, sin pensar en ello quizá, se lo revelaba á cada instante por encantadoras demostraciones de una ingenuidad tal, que algunas veces hubieran parecido ridiculas á cualquiera que no fuese el objeto de ellas.

El capitán Craighton,

El carácter de los orientales es una singular mezcla de materialismo y de poesia; apropiado para los asuntos mas simples y prosaicos; su lenguaje está casi siempre lleno de graciosas imágenes y de poéticos giros.

Negligente de cuerpo y de espíritu en las circunstancias ordinarias de la vida, Telitza hablaba muy poco; pero para manifestar los sentimientos de su corazón, empleaba á cada instante imágenes de una belleza tal que no hubieran despreciado los mejores poetas. No tratáremos de reproducir ciertas ingenuidades que encontrarían muy naturales los que conocen las costumbres de las mujeres indias y que chocarían estrañamente á oído de un europeo.

En cuanto á los defectos de Telitza, no eran mas que puerilidades.

Cedia frecuentemente á la propension que tienen los indios á disfrazar la verdad; cuando Burtell le probaba que estaba mentando, convenia tranquilamente en ello, sin experimentar vergüenza ni remordimiento. Otra de sus manías era pe-

grandes elogios de la conducta observada desde el primer día por el entendido doctor Brehm, médico alemán, establecido hace algunos años en Madrid, quien en los últimos días no ha descansado un solo momento atendiendo y socorriendo a los enfermos pobres atacados de cólera, suministrándoles medicinas y socorros de su bolsillo, y salvándolos con su acierto. Sembrando proceder honra mucho al señor Brehm, y nos complacemos en tributarle nuestros elogios por su digna conducta.

Por el ministerio de Fomento se ha remitido una orden á los gobernadores de las pocas provincias de que se habian recibido algunos aunque escasos productos para enviarlos á la exposicion de Oporto, encargándoles que dispongan la recogida de estos efectos y dando esplicaciones á los interesados de la razon por que no se han enviado á Oporto. Esta razon, como ya lo hemos dicho antes de hoy consiste en que los escasos productos enviados no podian representar nuestra industria sino de una manera exigua, puesto que consistian únicamente en algunas muestras de chocolates, harina, aceite y algun otro artículo. La circunstancia de no ser verdaderamente oficial esta exposicion y las dificultades sanitarias han sido tambien causas muy atendibles. La indiferencia con que los industriales españoles han mirado este certamen de la industria se explica en cierto modo por los celebrados recientemente en Burdeos, Bayona, Dublin y otros, y por el deseo tal vez de prepararse para el de París que preocupa la atencion pública.

Para suponer que los senadores de ideas moderadas se proponen retraerse de asistir á las sesiones de la alta cámara ha dicho un periódico que el general Pezuela se ha comprometido por escrito para no asistir al Senado. Podemos desmentirlo terminantemente. El señor conde de Castejo, (marqués de la Pezuela), no ha prometido ni firmado obligacion alguna que le comprometa á no concurrir á la alta cámara.

Anteayer volvió á reunirse los médicos del hospital General para seguir discutiendo la terapéutica del cólera. La concurrencia ha sido numerosísima, y la sesion ha sido presidida por el vocal facultativo, el ilustrado y celoso académico Sr. Quintana.

Los discursos que se han pronunciado han sido brillantes. El Sr. Olzaga depuró é hizo ver las ventajas y los inconvenientes de los diferentes medios aconsejados por la ciencia, y entre ellos se ocupó del cauterio actual y de las circunstancias que son precisas para usarlo con buen éxito. El Sr. Espina trató de probar cuál es la verdadera naturaleza de dicha enfermedad, fundando despues en estos datos el tratamiento segun los periodos diferentes del mal.

Y por último, el Sr. Escalada (D. Gregorio) hizo ver los buenos resultados obtenidos en esta enfermedad, acomodándose y teniendo en cuenta las edades, los sexos, temperamentos, etc. Estas sesiones prometen estar cada vez mas animadas, y no habiendo podido hablar mas profe ores por lo avanzado de la hora, continuarán los que tienen pedida la palabra en la se ion inmediata, esperando grandes resultados para la ciencia de estas conferencias médicas.

Segun los periódicos democráticos, S. M. la Reina y real familia no volverán en mucho tiempo á Madrid. Segun nuestras noticias, SS. MM. y AA. volverán á la corte en el momento que lo crea conveniente el ministerio. A nosotros se nos figura que SS. MM. no dejarán de venir á Madrid para la apertura del nuevo Parlamento.

El ministro de la Gobernacion ha guardado por dos dias cama, por efecto de una indisposicion puramente catarral.

El Español pregunta la causa de haberse tomado anteayer precauciones militares en Madrid.

No podemos servirle, porque no sabemos que se tomaran precauciones militares ningunas.

La junta general del partido progresista se verificará en Madrid el domingo 27, en el circo de Prico. De las revelaciones que han hecho anoche personas del mismo comité, resulta que estábamos bien enterados cuando dijimos que habia habido discusion sobre la forma en que debe hacerse la eleccion del comité central. Pero este asunto se ha dejado para que se trate en la junta general. Los individuos del antiguo comité declinaron tambien sus cargos, y se comisionó á la mesa, como ayer dijimos, para que se entendiese con los comités de provincia, señalando el dia para la reunion. De que no se señaló el domingo, hay una prueba en que no lo dice anoche *La Soberanía Nacional*.

El señor duque de Sesto que ha estado lijeramente indispueto, se encontraba ayer bastante mejorado.

Ayer hemos recibido los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS de la Agencia Havas:

Florenca, 23.

En la mayor parte de los colegios electorales se están verificando los sorteos con el mayor orden. Son numerosos y pertenecientes á diversos matices políticos los candidatos que

solicitan los sufragios de los electores. Se espera para el 26 en Tarin á los reyes de Portugal.

Paris, 23. El «Moniteur» de la tarde asegura que la mayor parte de los candidatos electos en Italia, conocidos hasta ahora, pertenecen al partido liberal constitucional.

Paris, 24. La emperatriz Eugenia, á pesar del reuma que la aqueja, consagró el dia de ayer á visitar los hospitales de Beaujon, Lariboisiere y San Antonio; fué recorriendo los lechos de todos los coléricos; les hizo varias preguntas y les mostró el mas afectuoso interés. Exhortó con cariñosa solicitud á las hermanas de la Caridad para que cuidaran con el mayor celo á los enfermos. Vió con verdadera satisfaccion que la epidemia iba decreciendo por el número de enfermos que estaban ya en convalecencia. Al salir de cada hospital, una gran muchedumbre saludaba con frenético entusiasmo á S. M. la emperatriz.

El emperador envió al ministro del Interior 25,000 francos destinados á las victimas del cólera; la emperatriz 15,000, y 10,000 el príncipe imperial.

Ayer tarde se ha verificado la corrida de toros que debía darse anteayer á beneficio de las victimas del cólera.

El señor duque de Veragua se prestó anoche á dar los toros que faltasen, y así se vencieron las dificultades que se presentaban por la huida ó mala condicion de algunos de los toros.

La corrida empezó á las dos y media en punto bajo la presidencia del teniente alcalde Sr. Abascal.

El despejo fué hecho por cuatro alguaciles mientras la banda tocaba el popular himno de Riego en medio de estrepitosos aplausos.

La presentacion de la cuadrilla ofreció un punto de vista sorprendente. La gente de á pié eran en número de ocho matadores y diez y seis banderilleros. A estos seguian trece picadores y los correspondientes tiros de mulas.

La cuadrilla se detuvo en medio de la plaza para que la fotografiasen.

Hecha la cortesía se retiraron á la barrera algunos de los lidiadores, y quedaron en la plaza: Cúchares, Cayetano Sanz y el Regatero al frente de los peones; y de los picadores Fernandez y Sevilla.

El primer toro de Veragua llamado *Corneta* era berrendo en negro, de libras y duro de cabeza, pero viejo y receloso. Así fué que tomó muy pocas varas, y en una de ellas sacó á Fernandez de la silla enganándole por el botín, sin resultado. Mató un caballo, recibió cuatro pares de palos de guirnalda de Pablo Her-

raz y de Perico no te yos y oyó á manos de Cúchares, que vestia azul y plata, de una estocada corta y de otra larga, descabellándole á la segunda vez que lo intentó.

El segundo, tambien de Veragua, que tenia *Primero* por nombre, negro, fino y bien armado, mostraba gran voluntad y se metia las mas de las veces por debajo del caballo, pero sin hacer gran daño. Le banderillaron Rico y Vazquez, y le mató Cayetano, que vestia verde y oro, de una magnífica estocada á un tiempo.

Despues del segundo toro se mudó de cuadrilla y salieron el Tato y su gente y los picadores Pinto y Francisco Calderon.

El tercero, de Veragua, berrendo en negro como el primero, y como él, viejo y de libras, fué un toro bravo, duro y de gran cabeza. *Jaqueon*, que así se llamaba, mojó y derribó cuantas veces se acercaba á los ginetes; mató cuatro caballos; fué banderillado por el Cuco y Muñiz y murió á manos del Tato, que vestia azul bajo plata, de un volapié perfectamente dirigido, descabellándole á la primera.

El cuarto, de Veragua, y llamado *Dormido*, era negro, corniabierto, fino y fofo, y aunque boyante y pronto á las varas al principio, se hizo al fin de sentido. Tomó bastantes puyazos, pero apenas llegó á mojar, y despachó solo un caballo. Frascuelo le puso un par citándole y dándole el quiebro en la silla. El mismo Frascuelo le banderilló luego al natural aunque con trabajo porque el toro no se prestaba á la suerte. Le mató el Regatero que vestia azul bajo oro de seis medias estocadas. La condicion del toro deslució al diestro; pero este hizo cuanto estaba á sus alcances. No hubo caballos muertos.

Muerto el cuarto, salieron á la arena los picadores Antonio Calderon y Onofre Alvarez, y el matador Antonio Carmona (el Gordito).

*Mala-Sangre* se llamaba el quinto, y de la ganadería de Veragua. De menos años y libras que sus antecesores, este toro era negro, cornicorto y medianamente voluntario, aunque no de muchas fuerzas. Una vez, sin embargo, se metió por debajo del jamelgo que montaba Onofre y dió fin de la alimaña y otras veces hirió y mató otro caballo. Banderillaron á este toro, y no bien por cierto, por las condiciones del animal, Cúchares y el Regatero, y le mató Luque, que vestia azul turquí bajo plata, de varios pinchazos y una regular estocada á volapié, descabellándole á la primera vez que lo intentó.

El sexto toro de la ganadería de Veragua, de nombre *Centello*; de pelo berrendo en negro, de enornadura mala, de libras muchas, y de condicion boyante y duro pero no de gran cabeza, fué bien capeado por el Gordito. Tomó siete u ocho varas; llevó tres pares de banderi-

llas que le pusieron Abasolo y el Chesin, no sin gran peligro de este último, que resbaló y cayó ante el toro; y murió á manos de Carmona, el Gordito, que vestia lila bajo oro, de una magnífica estocada arrancando, descabellándole á la tercera.

Para los dos últimos toros salieron á la plaza, despues de muerto el sexto, los picadores Azana y Cortés.

El sétimo toro, llamado *Alegre*, de Oliveira, pero regalo de D. Félix Gomez, de Colmenar, negro, bien armado y de pocas libras, sacó la linda moña azul y blanca, regalada por las señoras de Chamberí. Cúchares le capeó con el singular valor y la gracia que él solo tiene. Recibió pocas varas y no mató caballo alguno. Le banderillaron Pacheta y el Mañero, y le mató Villaverde, que vestia verde bajo oro, de tres pinchazos, una regular estocada y un mete y saca bajo.

El octavo y último, de San Martín de la Vega, retinto, corniacho y cobarde, salió huido, intentó saltar varias veces la barra y tomó uatro varas; hirió á un caballo, cargó con tres pares de palos, que le pusieron Frascuelo y Ureña, y le mató Gregorio Lopez Calderon, ignoramos cómo, por haber llegado la noche.

La plaza ha estado colgada con los colores nacionales, completamente llena y bien mandada por el Sr. Abascal.

Se han concedido del fondo de calamidades 1,000 escudos para cubrir los gastos ocasionados por la traslacion de los presos de la cárcel de Villa á Alcalá.

A pesar de lo que asegura ayer un periódico, nosotros mejor informados podemos asegurar á nuestra vez que el señor Lorenzana se halla en Madrid, aunque bastante delicado de salud, y aun creemos que haya asistido ya ayer á consejo.

Hoy á las doce serán ejecutados en Piedrahita los desgraciados reos Zoilo Gomez y Francisco Bautista Blazquez, autores del homicidio de Nicolás Madrigal. El domingo á las 10 llegó á dicho punto el ejecutor de sentencias y ayer por la mañana fueron puestos en capilla. Dios se apiade de aquellos desgraciados!

Ayer probablemente habrán quedado firmadas por el señor ministro de Fomento las cesantías de algunos catedráticos de instituto que no han permanecido en su puesto mientras el cólera reinó en la capital donde debian residir los mismos.

El señor D. Fermin Gonzalo Moron parece que será apoyado y elegido por los progresistas de la provincia de Cas-

dir todo lo que encontraba bonito en las manos ó en los vestidos del joven inglés. Si este se lo negaba, no pensaba mas en ello; si le daba el objeto pedido se apoderaba enseguida de él con infantil alegría. A falta de joyas hacia sus adornos con flores. Hablando con sir Enrique, ó mejor dicho, escuchando y mirándole, tegia coronas con que despues se adornaba el cabello, el cuello y los brazos, mirándose en un pequeño espejo que no abandonaba jamás.

Algunas veces exaltaba á Felitza el deseo de adornar con flores al joven oficial. Este empezaba por rechazar riendo las guirnaldas que hacian un singular efecto sobre su uniforme, pero concluia las mas veces por acceder á los caprichos de la india.

En medio de estas puerilidades habia un punto en que Enrique era inexorable; este era el bétel. Cada vez que Felitza abria la caja que contenia los ingredientes del *pawn*, el teniente volvia la cabeza con gesto de disgusto y hacia ademán de partir; mas Felitza se lanzaba en seguida tras él y le obligaba á volverse á sentar. Entonces empezaba entre los dos jóvenes una graciosa escena de diplomacia. La India queria saborear su *pawn* y retener á su amigo; Burtell no deseaba mas que quedarse; pero exigia que le hiciese el sacrificio de aquella maldita mezcla. Algunas veces, mas por capricho que por el bétel, se obstinaba Felitza, el oficial por su parte concluia por impacientarse seriamente y hacia ademán de marcharse.

A esto seguia una escena de desesperacion. La joven arrojaba el *pawn* y despues venia á pedir perdon á Enrique que volvia la cabeza incomodado y concluia por dejarse ablandar. Felitza juraba entonces no masticar mas bétel y observaba religiosamente su promesa hasta el dia en que experimentaba nuevos deseos de impacientarse á Enrique.

Uno de sus grandes placeres era oír á Burtell hablarle de Inglaterra; las maravillas que le contaba de su pais, eran á los ojos de la joven india lo que los cuentos de las Mil y una noches á los de un europeo. Cuando Burtell empezaba este capítulo, Felitza se dejaba caer sobre el musgo á los pies del joven; con su morena cabeza entre sus manecitas de niña, los codos apoyados sobre las rodillas de Enrique ó sobre el tronco caido que servia de asiento al joven, y escuchaba atentamente su relato, fijos sus

ojos en los suyos y el alma suspendida de sus labios.

Cuando Enrique guardaba silencio, la india continuaba voluntariamente en esta posicion horas enteras sin pronunciar una sola palabra.

—¿En qué piensas? le preguntaba algunas veces Burtell.

—En nada, decia ella; soy dichosa.

Pero este silencio tenia sus peligros. Bajo aquel ardiente clima, junto á esta hermosa niña cuyos ojos estaban bañados de languidez y de amor, la castidad del mismo José hubiera estado muy espuesta. Sir Enrique no era ni con mucho un José.

Un dia, cediendo á una especie de vértigo, cogió á Felitza en sus brazos y la oprimió violentamente contra su pecho. La joven no hizo ninguna movimiento para rechazar este apasionado abrazo ni para despegar sus labios de los ardientes labios del oficial. La resistencia hubiera hecho perder á Burtell la poca razon que conservaba entonces; pero este abandono tan completo le hizo volver en sí. Abrió los brazos y dejó ir á la joven. Despues se levantó bruscamente y se puso á andar á largos pasos por el claro.

Felitza, sentada en un tronco, seguia con la vista todos los movimientos del joven oficial al que envolvia en los abrazadores efluvios de sus grandes ojos negros. Este conoció que perdía su serenidad y tomó un partido heroico, el de batirse en retirada para huir de nuevas tentaciones...

—Adios; Felitza, dijo tendiendo la mano á la joven.

Conforme lo hacia muchas veces, Felitza llevó la mano de Enrique á sus labios.

Un calorío corrió por las venas del teniente que se apresuró á alejarse.

—Vamos, se decia siguiendo lentamente el sendero, esto no puede durar así. ¿Amaré yo á esta niña? No... en cuanto á este peligro estoy bien seguro de mí. Que encuentre esta tarde á la hermosa linda de las europeas que conocí en otro tiempo y mañana no pensaré en Felitza mas que como en una bella niña... Sí, pero entretanto ¿á dónde diablo me conducirá esto? Hace poco he estado á punto de sucumbir. Un dia ú otro me sucederá esto y caeré en el abismo que tanto me he jurado evitar... No, mil veces no lo sucederá esto... No volveré más á Chazirate.

Al tiempo que murmuraba estas pala-

bras le pareció oír un ruido de voces que partia del lugar que acababa de dejar. Se entró con precaucion por la selva y bien pronto vió á Felitza en animadísima conversacion con dos indios desconocidos al joven oficial. El uno era Dulkazin el viejo ciego del *Murderer's net* el otro Jootha Monjee el domador de serpientes. Ambos hablaban con vivacidad á la joven que cubierta la cabeza con su manto de algodón, les respondia con voz dulce y armoniosa. Era evidente que procuraba persuadirles de alguna cosa que ellos resistian creer. Jootha Monjee, sobre todo, miraba en torno de sí con aire sospechoso. De pronto se lanzó á los juncos con la rapidez del tigre que salta sobre su presa.

Como se dirigia al sitio donde se encontraban el crudo y el caballo de Burtell, el joven oficial creyó al pronto que les habia descubierto. Enrique se disponia ya á correr en socorro de su lacayo, cuando vió reaparecer á Jootha Monjee que traia arrastrando á nuestro antiguo conocido el *jemadar* del capitán Craighton.

En el momento en que pudo recobrar su equilibrio Ramgawth, retorció sus bigotes con aire furibundo y asíó la empuñadura de su *chuttrie* (sable indio). Haciendo ademán Jootha Monjee de cogerle de nuevo, el *jemadar* desenvainó y tomó una actitud belicosa.

Entonces Dulkazin levantó la mano con un gesto que no carecia de dignidad, y murmuró algunas palabras que Burtell no pudo entender. Ramgawth empezó á temblar con todos sus miembros. Dejó caer su sable y se arrojó á los pies del viejo.

Despues de haberle dejado algun tiempo en esta humilde postura, Dulkazin le mandó levantar y le habló con un aire de autoridad grave y magestuoso que daba un aspecto particular á su fisonomia.

Ramgawth se inclinó de nuevo hasta el suelo y se confundió en reverencias. En seguida los dos indios tomaron con Felitza el camino de Chazirate.

litza me dirá mañana todo lo que significa esto.

Haciendo estas reflexiones Burtell se habia reunido á su criado y al caballo. En el momento en que saliendo de los juncos iba á desembocar en el claro, oyó las pisadas de muchos caballos. Se ocultó precipitadamente en el bosque y vió en seguida pasar dos ó tres oficiales que, como él, daban su paseo de la mañana.

Por evitar el encuentro con sus camaradas que volvia á Sheergotty, Burtell dió un largo rodeo y fué á salir cerca de otro puente que se encuentra á una legua de la aldea.

En el momento en que atravesaba el puente, vió á setecientos ú ochocientos pasos del bosque un palanquin que seguia la ribera izquierda del Boorah alejándose de Sheergotty. Dos *musalchis* y cuatro criados llevando bultos de equipaje, formaban toda la escolta.

No tardó en cruzar e con Burtell que habia pueato su caballo al paso y cuya curiosa mirada procuraba penetrar detrás de la cortinilla de seda azul que cerraba la portezuela.

En el momento en que pasaba al lado del palanquin, una mano invisible levantó precipitadamente un extremo de la cortinilla, dejándola caer en seguida.

Algunos minutos despues encontró al capitán Craighton que venia al galope mirando á todos lados. Felitza le vió de lejos detenerse sucesivamente delante de tres *ryots* (labradores) y dirigirles algunas preguntas. Este se ocultó en el bosque para dejar pasar al capitán. Le asaltó el deseo de saber qué noticias habia pedido su jefe á los *ryots*. Una rúpia destararia la lengua de estos últimos. Ellos dijeron al joven oficial que el capitán les habia preguntado si habian visto pasar un palanquin, cuyas señas les dió.

En vista de su respuesta afirmativa, habia marchado en la direccion que le habian indicado. Sin embargo, parece que esta direccion no era la conveniente, porque Mr. Craighton pasó una hora despues frunciendo las cejas y blandiendo su latiguillo con un aire tan amenazador, que los *ryots* juzgaron prudente ocultarse á la ligera en la espesura.

Craighton pasó delante de Burtell, examinando la fisonomia del joven oficial con una mirada rápida y escrutadora. Despues desapareció en un ángulo del camino.

Burtell continuó su marcha, asáz pro-

ellon. Este antiguo diputado asistirá a la reunión progresista que ha de celebrarse el domingo próximo.

De los datos pedidos por el señor ministro de Hacienda a las diferentes direcciones de su dependencia resulta ser muy corto el número de empleados que han faltado de sus puestos en las tristes circunstancias actuales.

En la subasta celebrada ayer en la dirección de establecimientos penales para contratar el servicio de suministros a los diversos presidios del reino no ha habido proposición dentro del piégo de condiciones mas que para el presidio de Alcalá.

Se ha dado orden a los gobernadores de las provincias del litoral para que sujeten a observación las procedencias del imperio marroquí.

Empieza a circular como candidatura probable para la vacante que ha dejado en la Real Academia española el excelentísimo Sr. D. Joaquín Francisco Pacheco el nombre del conocido y acreditado escritor Sr. Selgas.

Desde las 8 de la mañana de anteaer a igual hora del día de ayer, ha habido en Madrid mas invasiones de la enfermedad reinante que en las veinticuatro horas anteriores; pero decididamente, estas invasiones, hijas de la elevada temperatura que estamos sufriendo, han sido menos mortales y mas fáciles de dominar, siempre que no sean desatendidos los primeros síntomas.

La beneficencia domiciliaria, comprendiendo la de las casas de socorro y sus ya numerosas sucursales, ha asistido en las veinticuatro horas que terminan a las ocho de la mañana de ayer 161 invadidos de los cuales una tercera parte solo han tenido amagos de la enfermedad.

En el hospital General ingresaron en el período citado 33 enfermos, 25 hombres y 8 mujeres, y salieron 7 muertos y 10 curados.

En el de Chamberí no entró ningún invadido.

En la Inclusa y colegio de la Paz no ha continuado el mal como se inició el día anterior: los enfermos continuaban bien, y no se han presentado nuevas invasiones.

En el colegio de sordomudos solo han ocurrido tres invasiones, pero de carácter benigno, dos niños y un criado; los atacados del día anterior continuaban muy aliviados en el curso de la enfermedad.

Los demás establecimientos de Beneficencia siguen en las mejores condiciones de salud, llamando la atención el colegio de San Ildefonso, establecido en la Carrera de San Francisco, en el que, a pesar de hallarse reunidas unas 200 personas entre profesores, colegiales y dependientes, no ha ocurrido una sola invasión en todo el período de la enfermedad.

El número de visitas que desde las ocho de la mañana a las cinco de la tarde han hecho los médicos de las casas de Socorro es tan importante como el de los días anteriores; pero tenemos el consuelo de poder anunciar que los auxilios por efecto de la enfermedad reinante solo han sido 28; es decir, 11 menos que anteaer.

Se observa así que predominan las diarreas con diferentes caracteres; pero tambien se vé que si no se descuida esta incomodidad acudiendo a combatirla prontamente, no sigue el peligro.

En Alcalá, según el último parte, solo habian ocurrido dos invasiones de niños en la población, pero ninguna defunción.

En el presidio existían a las 8 de la mañana de ayer 43 invadidos y desde dicha hora hasta las 2 de la tarde han salido 2 curados. En la Galera y cárcel de los penados procedentes de Madrid no se ha verificado fallecimiento alguno.

En Sevilla, según los partes telegráficos recibidos anteaer, sigue aumentando el pernicioso influjo de la enfermedad reinante. El día anterior 22, habian fallecido 99 personas.

En todas las demas provincias de España, en que existe la epidemia, han muerto a consecuencia de la misma, el día 22, según los despachos de anteaer, 96 atacados.

En la conferencia que ha tenido ayer, como todos los días el gobernador de la provincia con las juntas de beneficencia y sanidad, los facultativos todos han opinado que el mal de rece en intensidad, tomando mas bien el carácter de coterina.

El reverendo obispo de Oviedo ha hecho la cesion canónica de los bienes de su diócesis.

Unida esta cesion a las de los reverendos arzobispos de Burgos, Zaragoza y Valencia; obispos de Almería, Avila, Córdoba, Hueso y Canarias; vicarios capitulares de Al arracin, Calahorra, Ciudad-Rodrigo, Segorbe y Solsona, resultan catorce las realizadas desde que el Sr. Alonso Martínez se halla al frente del ministerio de Hacienda.

Restablecido el Sr. D. Pascual Madoz de la enfermedad de índole reumática que padecía, ha vuelto a sus habituales ocupaciones en La Peninsular.

La temperatura máxima de ayer a las nueve de la mañana, era de 19 grados en Tarifa y Alicante, y la mínima de 8 en Burgos.

A la misma hora no llovía en ningún punto de España; estaba cubierto ó casi cubierto en Bilbao, Oviedo, Coruña, Santiago, Soria, Burgos y Valladolid, y despejado en las demás poblaciones. La mar

bella en la Coruña y tranquila en los demás puertos.

En el mercado de granos de esta corte se han vendido ayer 530 fanegas de trigo, de 3'800 a 4'200 escudos; la cebada de 2'200 a 2'400 escudos, y la algarroba a 2'200 escudos.

Ha sido nombrado catedrático supernumerario de la facultad de ciencias de la universidad Central, el señor don Benito Miranda del Valle.

Se espera que de un día a otro remitirán la cesion canónica de los bienes eclesiásticos de sus respectivas diócesis los arzobispos de Sevilla y Tarragona.

La Academia de San Fernando, en su última sesion, acordó que se provean las dos plazas de académicos de número que se hallan vacantes.

Se han comunicado las órdenes convenientes para que se quite el Te Deum en 49 pueblos de la provincia de Valencia, que se ven ya libres de los estragos del cólera.

Anteaer a las 12 ocurrió unarria en la calle de Moratin. La oportunidad con que llegó al sitio de la ocurrencia el inspector segundo de policía urbana del distrito de la Inclusa, impidió que el escándalo pasara a mayores, habiendollevado a la prevención a los cuatro contendientes, a uno de los cuales se ocupó una pistola cargada.

A las diez de la mañana del día de ayer se ha verificado con gran solemnidad en la iglesia parroquial de San Justo el funeral por el alma de la señora doña Dolores Maissonave de Moreno, madre del señor arzobispo de Valladolid. Ha pontificado el Ilmo. señ. r. obispo auxiliar, y han presidido el duelo el Emmo. señor cardenal arzobispo de Toledo, los excelentísimos señores Nuncio de Su Santidad y Patriarca de las Indias, el excelentísimo Sr. D. José M. Fernández de la Hoz vice-presidente de la junta general de estadística y el Ilmo. Sr. D. Miguel Sanz, ministro del tribunal supremo de la Rota. La concurrencia ha sido numerosa.

La causa instruida por el juzgado de la Inclusa contra Luciano García Intesta (á) Rojillo autor de los homicidios y lesiones causadas a varios individuos el día 10 del corriente en las calles de las Velas, Santa Ana y Ruda, está completamente terminada en la parte de sumaria, y solo se espera el resultado de tres heridos que se hallan aun en el hospital General, para pasar el proceso al promotor fiscal y formular la correspondiente acusacion.

Ayer se ha dado traslado al editor responsable del periódico La Democracia don Joaquín Cobelo, de la acusacion fiscal formulada por el promotor del distrito de Buenavista, en la causa que se le sigue por el mismo juzgado con motivo de un escrito que publicó el indicado periódico el día 9 de setiembre último, calificado de injurias para la Corona; por cuyo delito el promotor fiscal del juzgado pide en su acusacion que se le imponga al señor Cobelo la pena de nueve años de prision mayor y que se le condene al pago de 500 duros de multa. El proceso ha nombrado para que le defienda al letrado D. Cristino Martos.

Anteaer falleció en esta corte el ministro del tribunal supremo de Justicia señor Mechor y Pinazo. Tambien ha fallecido, según se ha asegurado, la esposa del Sr. Carramolino y la del Sr. Nájera-Mencos, ministros ambos del mismo supremo tribunal; y una hermana del Sr. Ballesteros, ministro que ha sido de Ultramar.

En la provincia de Granada se conoce ya casi la totalidad de los nombres que forman la candidatura de union liberal para diputados a Cortés.

Por la capital se citan a los señores marqués del Salar y D. José Luis Riquelme. De oposicion, el Sr. Villanova.

Por la circunscripcion de Guadix, los Sres. Alarcon, Hazañas, Hidalgo y vizconde del Ponton. Con este último compiten los Sres. D. José Cordon y el brigadier Sr. Bessieres.

Por la circunscripcion de Motril, los Sres. Mantilla, Caña, Chacon (D. Ricardo) y Lledó.

Por la de Loja se dice que el duque de Valencia apoya a los moderados señores Gonzalez Brabo, Castro (D. Alejandro), Belda y Marfori.

Parece que en la noche última se ha intentado por algunos cacos abrir las puertas de las habitaciones que ocupan en el barrio de Pozas y calles de la Ronda y del Conde-Duque, el Sr. D. Antonio Rubio y un empleado en Gobernacion. Con este motivo se nos ruega que pidamos a la autoridad, como lo hacemos, que destine alguna pareja mas de guardias civiles a la vigilancia del barrio de Pozas.

Una persona muy conocida en Almería ha remitido al señor marqués de la Vega de Armijo, y este a su vez ha trasmitido a la direccion de Sanidad, un paquete de cierta yerba medicinal para que se haga con ella algunos ensayos en la curacion del cólera. Parece que esta yerba causó efectos favorables en aquella provincia durante las pasadas invasiones a cuantas personas tuvieron la suerte de usarla. Criase sobre peña viva en la parte mas elevada de Sierra de Gador, que mira al Norte. Se toma en infusio como la tita ó manzanilla, y es un excelente sudorífico.

Parece seguro que en Toledo y Navarra el partido monárquico puro sostendrá

candidaturas de sus opiniones para diputados a Cortés. En Toledo dice que serán candidatos los Sres. Necedal y Herreros. Esto parece cierto; pero es falso lo que dice un periódico de que el gobierno se propone apoyar la candidatura de dichos señores que ya otra vez han sido electos diputados cuando gobernaban sus enemigos políticos.

El Leon Español ha empezado a publicar en su seccion de Variedades, una coleccion de leyendas y cuentos anglo-americanos, traducidos directamente a nuestro idioma por D. Mariano Juderías Bender.

Lo poco conocido que es este género de literatura en España, lo interesante y verdaderamente original de los cuentos y leyendas y la pureza y gracia con que están vertidas al castellano, nos hacen llamar la atencion de nuestros lectores sobre los indicados trabajos.

Ya se han fijado en Barcelona, según nos dicen de aquella capital, los carteles anunciando las compañías que han de actuar en los teatros de la localidad. En las calles vuelve a notarse el movimiento ordinario de circunstancias normales, y todo induce a creer, según el estado que tiene ya la población, que poco ó nada le falta a Barcelona para encontrarse en su estado normal.

Desde las doce del día 19 a igual hora del 20 solo hubo tres muertos en Palma, dos en el hospital general de enfermedad comun, y otro de cólera en la ciudad.

El gobernador de la provincia de Toledo ha remitido a la censura de teatros la comedia en tres actos y en verso titulada Lágrimas de madre, escrita por el señor D. Manuel Seco y Schely, cadete del colegio de infanteria establecido en aquella capital.

Háse pronunciado ya en el seno del ayuntamiento de Palma la palabra Te Deum, deseada ceremonia que solo se retardará por los trámites que debe seguir con arreglo a la legislación vigente, y porque la municipalidad quiere que cuando dicho acto se celebre haya desaparecido por completo el cólera, lo que no tardará mucho en verificarse, pues los pocos casos que hoy se notan son de personas que han inmigrado enfermas de los pueblos de la isla, alguna de las que a pesar de sus cordones tienen desgraciadamente albergado el huésped indiano.

Han caído en poder de la autoridad en Palma, tres individuos, de quienes se sospecha fueran autores de algunos robos que se venian cometiendo en las casas de aquella capital a favor de la ausencia de los vecinos con motivo del cólera. En la habitacion de uno de los detenidos se han encontrado algunos objetos de los substraidos y que han sido reconocidos por los sujetos a quienes fueron robados.

### SEGUNDA EDICION.

Durante las 24 horas hasta las ocho de la noche de ayer, fallecieron en Madrid a consecuencia de la enfermedad reinante 70 personas, de las que 23 eran varones, 34 hembras y 13 niños.

De enfermedades comunes sucumbieron en igual periodo 26.

La cifra de los fallecidos a consecuencia del cólera se repartió por parroquias en la forma siguiente:

En Santa Cruz, 4; en San Pedro, 2; en San Andrés, 14; en San Justo, 3; en San Sebastian, 12; en San Lorenzo, 13; en San José, 1; en San Millan, 16, y en Chamberí, 3.

Como podrán observar nuestros lectores por los datos que dejamos consignados, la epidemia reinante decrece notablemente, pues en las 24 horas últimas las defunciones por efecto del cólera han disminuido próximamente en un 23 por 100. Respecto a la mortandad por efecto de enfermedades comunes, la cifra tambien ha disminuido visiblemente.

Si a estos datos añadimos que las invasiones tambien han disminuido y que la enfermedad no se presenta con tanto rigor, podremos esperar con algun fundamento que dentro de un breve plazo nos veremos libres del terrible azote que hoy nos aflige.

Hoy publica la Gaceta una real orden declarando cesante al administrador subalterno de rentas de Coria, por haber firmado una hoja impresa que se ha circulado recomendando a los electores de la provincia de Cáceres una candidatura ministerial. Esta disposicion, por lo que significa en sí y por las consideraciones de que va precedida, demuestra bien claramente que los deseos del gobierno son impedir que los funcionarios públicos se entrometan en asuntos políticos ó intervengan en los asuntos electorales.

El Pabellon Nacional dice que el señor Aparisi se presenta decididamente candidato por el distrito de Serranos de Valencia.

Esta noticia no es cierta.

En el segundo distrito de Cádiz se presenta candidato para diputado a Cortés, apoyando la politica del gobierno, el Excmo. Sr. D. Patricio de la Escosura.

De Biarritz escriben a La Epoca que allí se crea muy adelantada la idea del enlace del infante D. Enrique con la princesa Ana Muráf. Ignoramos el fundamento de esta noticia.

Recordada La Epoca que cuando la proximidad del invierno de 1851 amortiguó la epidemia del cólera, esta quedó incubada hasta la primavera inmediata, habiendo entonces terribles estragos, y que es preciso que las precauciones no se desatiendan por un momento.

La Epoca cree que el duque de Valencia piensa mantenerse durante algun tiempo alejado de la vida política; pero que, como el duque de la Victoria, no quiere imponer esta conducta a su partido.

El señor duque de Sesto ha recibido del señor conde Augusto Vander Straten Ponthoy, ministro de Bélgica, la cantidad de 1,000 rs. vn., para socorro de los pobres atacados de la epidemia reinante.

Anoche recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Paris, 24. En la Bolsa de hoy quedaban: el 3 por 100 interior español, a 39 0/0; el exterior, a 00; la diferida, a 00 0/0; la amortizable, a 00 0/0; el 3 por 100 francés, a 68-15; y el 4 1/2 a 96-70.

Londres, 24. Los consolidados ingleses quedaban de 89 3/8 a 1/2.

En varios pueblos de la montaña de Cataluña se ha observado que los higos están pasando por una enfermedad de tal índole, que matan instantáneamente a los gorriones que se atreven a picarlos. Es de creer se procederá a averiguar si esa fruta, atendida las condiciones fatales por que hoy pasa, puede ser perjudicial a la salud de las personas.

Un muchacho de unos catorce años y de agradable presencia, que vive en compañía de una persona septuagenaria en Barcelona, tenia trastornada a toda la familia, porque apenas veía una cruz ó se le ponía delante agua bendita, afectaba por presa de las mas horrosas convulsiones, fué conducido el día 21 a la alcaldía. Un señor facultativo le hizo beber un sorbo de agua, diciéndole que era bendita, y el incauto muchacho hubo de creerlo, por cuanto en el momento empezó a gesticular exhalando una especie de ahullido, poniendo los ojos en blanco y crispand, las manos en ademán de arañar a alguno. Comprendiéndose que todo aquello era una solemne farsa, se mandó a un municipal que de grado ó por fuerza le encerrase en la cárcel de detenidos; pero sin dar tiempo para llevar a debida ejecución dicha orden, el muchacho recobró como por ensalmo la primitiva serenidad, exclamando que no queria que se le encerrase. Imposible parecia ver tanta supercheria en tan corta edad, y hay motivos para sospechar que no haría uso de ella de motu proprio, sino por consejo de terceras personas.

Ayer se reunió la diputacion provincial, consagrando todas las horas de sesion al panegirico de su digno presidente y a la adopcion de diferentes disposiciones, encaminadas todas a honrar su buena memoria.

Desde luego acordó la corporacion cubrir con una gasa negra el sillón presidencial y que se le considerase siempre como presente a las sesiones, mientras llega la época natural del nombramiento de presidente. Inmediatamente despues se presentó sobre la mesa, que ocupaba el Sr. Villasante, la siguiente proposicion:

«Los diputados que suscriben, profundamente afectados por el fallecimiento del dignísimo presidente de esta corporacion, Sr. D. Santiago Alonso Cordero, y deseosos de tributar a su memoria un honoroso homenaje que corresponda a los merecimientos de tan celoso y esclarecido patriota, proponen a la Excmo. diputacion provincial, acuerde en la sesion de este día lo siguiente:

1.º Que toda vez que existan motivos mas que suficientes para creer que la enfermedad que ha conducido al sepulcro a nuestro inolvidable amigo la contrajo ejerciendo actos de caridad, puesto que se ocupaba en visitar y socorrer los invadidos del cólera en los barrios de que se habia encargado, se perpetúe su recuerdo colocando en el salon de sesiones su busto, al pié del cual se inscriban las palabras con que expresaba en estos últimos días su decision a no retraerse del cumplimiento de los deberes que se habia impuesto en favor de los pobres.

2.º Que asimismo se inscriba su nombre en una lámpara que habrá de colocarse en el referido salon de sesiones, y que será costeada por los señores diputados.

3.º Que se dirija una sentida carta a la apreciable y desconsolada señora viuda del que fué nuestro muy querido presidente, firmada por todos los diputados; documento en que se signifique la honda pesadumbre que nos embarga y el impercedero recuerdo que nos conservaremos de tan excelente compañero.

4.º Que el día en que se verifiquen las exequias por el descauso eterno de su alma, se reúna solemnemente la diputacion en el salon de sus sesiones, previa invitacion al Excmo. señor gobernador civil de la provincia, y de una manera oficial y con asistencia de todos sus empleados se dirija a la iglesia en que aquellas hayan de tener lugar, con el objeto de rendir este último tributo de respeto y de cariño al noble anciano que fué nuestro bondadoso presidente. La proposicion fué aprobada.

El ilustre colegio de abogados de Valladolid, representado por su decano y junta de gobierno, ha o'recido al ayuntamiento la cantidad de 4,000 rs. para

auxilio de los pobres en el caso desgraciado que el cólera invadiese la población.

Por el gobierno de Valencia se ha dispuesto expedir patente limpia a los buques que salgan del puerto del Grao desde el día en que se ha cautado el Te-Deum por la desaparicion del cólera.

La junta de Amigos de los pobres del distrito de Buenavista se reúne mañana a las doce del día en su local de la calle del Soldado, para tratar de asuntos de su institucion.

Durante el largo período que el cólera morbo ha causado estragos en Valencia, han ingresado en el hospital provisional del cuerpo de Sanidad militar de aquella plaza, 160 enfermos; 86 de estos en el tercer período de la dolencia; y han salido curados 118. Tan notable resultado se debe, según las correspondencias que recibimos de aquella ciudad al método curativo y esfuerzos del doctor Tortajada y del facultativo Sr. Rodriguez, que voluntariamente han visitado el establecimiento durante la epidemia.

La comision que ha de entender en la expedicion de billetes y demás pormenores relativos al beneficio que en el teatro Real se ha de verificar a favor de las víctimas de la epidemia reinante, se compondrá de las personas siguientes: D. José Abascal, teniente alcalde; señores Campuzano, Sagasta, Palacios, Milans del Bosch, Vallejo-Miranda, Montejó y marqués de la Florida, amigos de los pobres.

Los billetes se distribuirán en casa de D. Telesforo Montejo, Costanilla de los Angeles, número 8, entresuelo derecho, de diez a cuatro, a donde podrán dirigir sus pedidos las juntas municipales y centros de amigos, entre quienes se ha de reparir el producto de esta funcion, con objeto de que ellos lo apliquen al piadoso objeto a que se destina. En la contaduría del teatro Real se espenderán las localidades de los abonados, a quienes se les reserva su derecho a los sienesos que ocupan, durante cuarenta y ocho horas, y la entrada general a paraiso.

El acreditado médico homeópata don Anastasio Garcia Lopez, que ha prestado importantes servicios a muchos enfermos pobres del distrito de Buenavista y a algunos otros del Centro y Congreso, sin ser buscado para estos dos últimos por «Los Amigos de los Pobres,» a cuya asociacion pertenece, ofreció anoche visitar igualmente a los que prefieren su tratamiento en el distrito del Hospital, donde actualmente parece mas perentoria la asistencia facultativa.

Los Sres. D. Juan Gonzalez de Acebedo y D. Angel María Paz y Membela, albaceas testamentarias del Sermno. señor infante D. Francisco de Paula Antonio (q. e. p. d.) han entregado en varios establecimientos de beneficencia de esta corte la cantidad de 20,000 rs. vn. que su alteza real deja consignados en su testamento a tan piadoso objeto. Asimismo han distribuido entre las parroquias mas necesitadas y que mas han sufrido por la enfermedad reinante, la cantidad de 10,000 rs. que S. A. ha dejado tambien destinados para limosnas.

Hoy publica El Progreso Constitucional un artículo del Sr. Garcia Camba, escitando a sus correligionarios los progresistas para que acudan a las urnas y vayan a las Cortés a mantener sus principios.

Si las dificultades existentes desaparecen en esta semana, se dará en el teatro de Variedades un beneficio en favor de algunos artistas de la compañía española que en él actuaban y que han quedado sin recurso alguno. Cuéntase que en este beneficio trabajarán Matilde Diez y los Catalinas, y si es así no hay que dudar que dará tan satisfactorios resultados como nosotros deseamos.

Los Amigos de los pobres han recaudado en los distritos del Hospicio, Buenavista, Congreso, Centro, Hospital, Audiencia y Universidad, la cantidad de 213,737 reales; han asistido a 1, 33 familias, y en la actualidad socorren a 455 enfermos.

Apenas cerró Variedades sus puertas, y se disolvió hasta ver si las circunstancias varian, salió para Valladolid la eminente artista Carolina Civil. Llegada allí fué contratada para trabajar en aquel teatro por seis funciones, terminadas las cuales, es muy posible que pase a Burgos con su compañía italiana a dar algunas representaciones.

Anoche se verificó el ensayo general de la ópera Il saltimbanco. El jueves tendrá lugar la primera representacion.

Contestando El Diario Español a un injusto ataque de El Pabellon Nacional, dice hoy:

«Si las autoridades no hubiesen estado preparadas, comprende El Pabellon que en los días 7, 8 y 9, en los que fué mas terrible la epidemia, hubieran podido aquellas hacer frente con desahogo a los estragos del mal, cuando todavia no se habia pensado ni aun en organizar esas asociaciones particulares? Es invadido, por ejemplo, el Saladero, y a las pocas horas ya salen de él un gran número de presos, unos indultados, otros fuera de Madrid. ¿Puede hacerse esto en breves instantes, sin tenerse previamente formadas las oportunas listas? Por lo demas, sepa El Pabellon que al cumplir las autoridades con sus deberes no tienen otro estímulo, ni esperan mas

